



### Consejo Directivo

Prof.Ing.Agr. Lorenzo Meza López  
**Decano y Presidente**

Prof.Ing.Agr. Miguel Ángel Ruiz Díaz  
**Vice Decano**

Abog. Rosa Soraida Benegas Martínez  
**Secretaria**

#### Representantes Docentes Titulares

Prof.Ing.Agr. Juan José Bonnin Acosta  
Prof.Ing.For. Mirtha Lucía Vera de Ortíz  
Prof.Ing.Agr. Oscar Joaquín Duarte Álvarez  
Prof.Ing.Agr. Cipriano Ramón Enciso Garay  
Prof.Ing.Agr. Jorge Daniel González Villalba

#### Representantes Docentes Suplentes

Prof.Ing.Agr. José Quinto Paredes Fernández  
Prof.Ing.For. Jorge Amado Pinazzo Salinas

#### Representantes No Docentes Titulares

Ing.Agr. Fátima María Feschenko Gilardoni  
Ing.E.H. Emilio Andrés Aquino

#### Representantes No Docentes Suplentes

Ing.Agr. Christian Cuandú  
Ing.Agr. Néstor Yamada Kawata

#### Representantes Estudiantiles Titulares

Sr. Angel Manuel Benítez Rodríguez  
Sr. Hugo Armando Barúa Acosta  
Sr. Humberto David Ruiz Vera

#### Representantes Estudiantiles Suplentes

Sr. José Nicolás Godoy  
Sr. Richard Javier González Acosta  
Sr. Miguel A. Ruiz Díaz Aguilera

### Consejo Superior Universitario

#### Representante Docente Titular

Prof. Ing. Agr. Fidel José Delgado Ojeda

#### Representante Docente Suplente

Prof.Ing.Agr. José Antonio Miranda Garcete

#### Representante No Docente Titular

Ing.Agr. Fátima María Feschenko Gilardoni

### Asamblea Universitaria

#### Representante Docente Titular

Prof.Ing.Agr. Lorenzo Meza López

#### Representante Docente Suplente

Prof.Ing.Agr. María Gloria Ovelar Aguilera

#### Representante No Docente Titular

Ing.Agr. Néstor Gerardo Molinas Villalba

#### Representante No Docente Suplente

Ing.Agr. Lucio Romero Ramos

#### Representante Estudiantil Titular

Sr. Carlos Rojas Sánchez

#### Representante Estudiantil Suplente

Srta. Tamara Victoria Olmedo Acosta

### Visión

La Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad Nacional de Asunción será una institución líder, reconocida a nivel nacional e internacional por su excelencia en la formación de profesionales de grado y postgrado, producción científica y tecnológica, proyección social y compromiso en el desarrollo agrario sostenible del país.

### Misión

La FCA/UNA, institución de educación superior tiene como misión: formar profesionales de las Ciencias Agrarias, competentes, emprendedores y sensibles a las demandas sociales; generar y proyectar conocimientos tecnológicos y científicos a la sociedad, y promover la expresión artística, cultural, humanista y valores institucionales, con el fin de contribuir al desarrollo sostenible del país.

## FCA/UNA inicia segundo período lectivo



El Prof. Ing. Agr. Lorenzo Meza López, Decano de la FCA/UNA se dirige a los docentes en la reunión de apertura del segundo período lectivo del año

Docentes de las carreras ofrecidas en la casa matriz de San Lorenzo y directivos de la FCA/UNA, se reunieron a fin de dar inicio al segundo período lectivo del año en curso.

Las palabras de apertura estuvieron a cargo del Prof. Ing. Agr. Miguel Ángel Ruiz Díaz, vicedecano de esta casa de estudios, quien alentó a los docentes a apli-

car todos los mecanismos y herramientas facilitadas por la FCA/UNA para ofrecer la formación que hoy día exige el mercado a los profesionales de las ciencias agrarias. Seguidamente, el Prof. Ing. Agr. Jorge González, director de la Carrera de Ingeniería Agronómica realizó la presentación de aspectos relacionados al proceso de enseñanza-aprendizaje, así como detalles del plan semestral, giras de estudios y reglamentaciones.

Asimismo, el Prof. Ing. Agr. Fidel Delgado Ojeda, director académico y coordinador de la Comisión Central de Evaluación Institucional, presentó avances del proceso de autoevaluación de la Carrera de Ingeniería Agronómica, de la cual participan la casa matriz de San Lorenzo y las filiales de Pedro Juan Caballero, San Pedro de Ycuamandyyú y Santa Rosa - Misiones. Hizo lo propio con el proceso de evaluación institucional de la Universidad Nacional de Asunción, en el cual se hallan embarcadas las unidades académicas de la UNA, incluyendo la FCA. Tras esta presentación, los asistentes tuvieron un espacio donde evacuar las consultas y sugerencias relacionadas a su función docente.

Finalmente, el Prof. Ing. Agr. Lorenzo Meza López, decano de la FCA/UNA compartió detalles de la evaluación realizada al último ranqueo de la QS World University Rankings, solicitando a los docentes que se empoderen de la identidad de la UNA y de la FCA, "somos parte de la más prestigiosa universidad del país, nuestra casa de estudios apuesta todo a sus recursos humanos, quienes dejan todo en el desempeño de su labor docente y son los que hacen posible el ser reconocidos como institución fiable y altamente eficiente; donde vayamos llevemos el sello de calidad que implica pertenecer a la élite de la educación superior del país", concluyó.





## FCA/UNA y ONG's suscriben acuerdos



El Prof. Ing. Agr. Lorenzo Meza López, decano de la FCA/UNA y los representantes de SEPA, Marcelino Zarza Sanabria y CENDER, Ing. Elio Alfredo Subeldía

La sala de sesiones del Consejo Directivo de la FCA/UNA fue el escenario en el cual se realizó la suscripción de convenios con organizaciones no gubernamentales para la realización de actividades enmarcadas en sus respectivos ámbitos de acción.

El convenio marco de cooperación técnica establecida con *SEPA (Servicio Ecu-ménico de Promoción Alternativa)*, tiene por finalidad la asistencia mutua en las áreas de investigación, transferencia de tecnología, formación, capacitación y perfeccionamiento de recursos humanos, así como en la ejecución de trabajos de grado (tesis), pasantías y actividades de extensión universitaria que involucren a estudiantes y docentes de la FCA/UNA, al igual que en otras actividades de mutuo interés.

SEPA es una entidad orientada a la promoción y el desarrollo humano y fundamentada en valores y principios cristiano –ecuménicos. Busca contribuir al mejoramiento de la calidad de vida de mujeres, pequeños productores de escasos recursos de la Región Oriental y pobladores del área metropolitana, mediante la capacitación técnica sistemática e intensiva y asesorías a las organizaciones sociales, tendientes a construir un modelo productivo sostenible con enfoque agroecológico y una ciudadanía con capacidad de incidencia en las decisiones sobre las políticas públicas.

En la misma ocasión fue suscrito un convenio marco de cooperación interinstitucional con el *Centro de Desarrollo Regional y Medio Ambiente (CENDER)*, entidad de carácter técnico, educativo y de investigación, creada desde una visión institucional convencida de la capacidad de las personas para mejorar sus condiciones de vida, a través de proyectos de desarrollo social y ambiental.

La FCA/UNA y CENDER suscribieron además un convenio específico con el objeto de promocionar la igualdad de derechos entre varones y mujeres, a fin de disminuir las asimetrías de género y concienciar a la ciudadanía sobre la importancia del empoderamiento de la mujer paraguaya, promoviendo el ejercicio de sus derechos, principalmente en los ámbitos político, económico y en el manejo de los recursos naturales.

En virtud de este acuerdo se tiene prevista la formación de profesionales y futuros profesionales con proyección social, basados en los principios de igualdad y equidad, con capacidades y habilidades para incorporar la perspectiva de género en el ejercicio de su vida personal y profesional. Otros resultados esperados son: comunidades rurales concienciadas sobre la importancia de lograr la igualdad de oportunidades; mujeres capacitadas en el ejercicio de sus derechos y proyectadas a lograr el empoderamiento individual y social.

Este convenio surge de las gestiones realizadas por el Programa de Liderazgo y Empoderamiento de la Mujer Paraguaya, ejecutado por la FCA/UNA y la Universidad de Florida de los Estados Unidos, con los fondos proveídos por la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) bajo la administración de la Higher Education for Development (HED).





## Estudiantes de la FCA/UNA finalizan actividades de extensión en comunidad Ache Koetuvy

En una última jornada de tres días, estudiantes del Cuarto Semestre de la Carrera de Ingeniería Agronómica, realizaron su cuarto viaje a localidad de Yby Pyta - Canindeyú, para efectuar una fiscalización a la huerta orgánica instalada en la comunidad *Ache Koetuvy* y la cosecha de parcelas de lechuga y rabanito.



Así mismo realizaron una reunión con líderes, padres, docentes y estudiantes de la comunidad educativa de la parcialidad, en la que, además de presentar los resultados de la evaluación del proyecto de extensión universitaria "*Implementación de huerta orgánica en la comunidad Ache Koetuvy*", procedieron a la entrega de abrigos, calzados, juguetes y golosinas para los niños.

"Creemos que el proyecto fue un éxito, pues cumplimos con el objetivo principal de que los estudiantes del centro educativo comprendan aspectos relacionados a la instalación y cuidados de una huerta orgánica, de manera a replicarlos en sus respectivos hogares. Consideramos al proyecto replicable en otras comunidades, así también creemos que la huerta orgánica instalada es mejorable con la posibilidad de colocar mallas media sombra, sistemas de riego, preparación de fertilizantes orgánicos e introducción de nuevas especies, lo que ayudaría a aumentar la producción", expresaron los estudiantes responsables: Guillermo Garay, Jorge Melgarejo, Pablo Núñez y Vicente Romero.



## Taller de autoestima y liderazgo en J.A. Saldívar



La FCA/UNA, a través del Centro de Liderazgo en Agricultura (CLA), realizó este taller en el Centro Agronómico J. A. Saldívar, del cual participaron pobladoras de la zona y docentes técnicas de esta casa de estudios.

El objetivo de la jornada fue promover un espacio de integración y aprendizaje, así como desarrollar la motivación y el autoestima de las participantes. Los juegos iniciales fueron direccionados para que horticultoras, artesanas y docentes, tomen un rol más protagónico en sus ámbitos de acción, descubriendo sus fortalezas y capacidades de liderazgo.

La actividad estuvo coordinada por la Ing.Agr. Clyde Salinas, docente técnico de la FCA/UNA y desarrollada por el

Prof.Ing.Agr. Néstor Molinas y el Lic. Antoine Ducrot, coordinador y asesor, respectivamente, del CLA.



# Continúan actividades de extensión en Villeta

En el marco del convenio de cooperación establecido entre la FCA/UNA y la empresa Las Tacuaras S.A., estudiantes de la Carrera de Ingeniería Agronómica, trasladaron 2000 plantines de cebollita de hoja, que fueron distribuidos a integrantes de los comités "Parque del Río", "Herminio David" y "Divino Niño Jesús", a quienes brindaron orientaciones técnicas sobre el manejo correcto de los insumos.

En el huerto establecido en el predio de la productora Patricia Aquino, Presidenta del comité Parque del Río, realizaron una demostración práctica sobre preparación de terreno, levantamiento de tabloncitos, trasplante de hortalizas,



preparación de fertilizante líquido y compost a base de gallinaza obtenida de la granja avícola Don Antonio, perteneciente a la empresa Las Tacuaras S.A.

Las actividades estuvieron a cargo de los estudiantes Gerald Sormanti, Diego Valdovinos, Francisco Marcelli y Oscar Villaba y coordinadas por el Ing.Agr. Gustavo Ríos, docente técnico de la Dirección de Extensión Universitaria de la FCA/UNA.

## Políticas institucionales de la FCA/UNA

### EJE 6: Programas de Postgrados:

#### Política de postgrado

Consolidar los Proyectos Académicos de postgrado de calidad que contemplen la integración de docentes cualificados y la gestión de financiamiento para una oferta continua de programas de interés nacional.

- La FCA promoverá espacios de análisis para valorar la conveniencia de la oferta de diversas modalidades de estudios de postgrado.
- La FCA considerará para su implementación la demanda de cursos de posgrado de interés para el sector agrario del país.
- La FCA buscará la acreditación de los programas de postgrado implementando acciones concretas de autoevaluación tendientes al mejoramiento continuo de los mismos.
- La FCA propiciará la conexión entre la investigación y los postgrados.
- La FCA participará en redes nacionales e internacionales de postgrado que propicien la movilidad de docentes.



# Eventos

## I Congreso Paraguayo de Ciencia del Suelo IV Simposio Paraguayo de Manejo y Conservación de Suelos

Organizado por la **FCA/UNA** y la **Sociedad Paraguaya de Ciencia del Suelo**, a llevarse a cabo el **1 y 2 de octubre de 2015**, en el Campus de San Lorenzo.

### Áreas Temáticas:

- Física, manejo y conservación del suelo y del agua
- Fertilidad del suelo y nutrición vegetal
- Génesis, levantamiento, cartografía y clasificación del suelo
- Planificación y ordenamiento del uso de la tierra
- Biología y polución del suelo
- Enseñanza de la ciencia del suelo
- Química y mineralogía del suelo

### Inscripción e informes:

#### Área de Suelos y Ordenamiento Territorial-FCA/UNA

Tel: +595 21 585606/10 - Cel: +595 985 752820

Email: [sopacis@gmail.com](mailto:sopacis@gmail.com)

Web: <http://www.agr.una.py>

<http://www.sopacis.org.py/simposio/>

Se adjunta afiche promocional

## VI Jornadas de Innovación Docente de la UNA

El **27 y 28 de octubre de 2015**, se llevará a cabo la sexta versión de estas jornadas organizadas por la **Universidad Nacional de Asunción** (Paraguay) y la **Universidad de Granada** (España), con la participación de las unidades académicas de la UNA.

Las jornadas tienen por objetivo: fomentar la utilización de metodologías y recursos docentes innovadores; conseguir que los estudiantes mejoren su formación como consecuencia de propuestas innovadoras; transformar la docencia de forma que el estudiante adquiera mayor responsabilidad y participación en su propia formación; utilizar metodologías docentes adecuadas al área de conocimiento de manera innovadora y la realización de innovaciones interdisciplinarias; estimular la creación de equipos docentes y la creación de redes de colaboración; reconocer y difundir las Buenas Prácticas (BP) de innovación docente; y aplicar innovaciones que fomenten la enseñanza diferenciada haciendo aulas inclusivas.

Los proyectos tendrán como principales actores a los docentes de la UNA, pudiendo unirse a los mismos, colaboradores de instituciones vinculadas al proyecto, estudiantes, personal administrativo y de servicios

### Informes:

#### Dirección Académica FCA/UNA

Prof. Ing. Agr. María Iris Centurión - [academ@agr.una.py](mailto:academ@agr.una.py)

#### Centro de Liderazgo en Agricultura FCA/UNA

Prof. Ing. Agr. Néstor Molinas - [centrodeliderazgofca@agr.una.py](mailto:centrodeliderazgofca@agr.una.py)

Se adjuntan afiches promocionales



# Cursos

## “III Curso de Gestión de Cooperativas”

La **FCA/UNA**, a través de la Carrera de Licenciatura en Administración Agropecuaria y la Dirección de Extensión Universitaria, organiza la tercera edición de este curso que se llevará a cabo a partir del **8 de agosto de 2015**, los días **sábados de 8 a 12 horas**, con una carga de 40 horas presenciales y 10 horas no presenciales.

Los temas a ser desarrollados son:

- Aspectos doctrinarios del cooperativismo
- Legislación cooperativa
- Marco general de regulación de cooperativas
- Contabilidad de cooperativas
- Finanzas cooperativas
- Legislación electoral de cooperativas
- Planificación estratégica y operativa de cooperativas
- Técnicas de negociación
- Cooperativas de producción, de ahorro y crédito, así como de otros tipos. Desafíos

**Inscripción e informes:** Carrera de Licenciatura en Administración Agropecuaria/FCA-UNA  
(+595 21) 585606/10 - Interno 190  
(0981)124984 - pedroc82@hotmail.com

Se adjunta afiche promocional

## “Gestión y producción de biogás”

El taller es organizado por la **FCA/UNA**, a través de la Carrera de Ingeniería en Ecología Humana y se llevará a cabo el **17 de agosto** próximo, de **15:00 a 19:30**, en la sala de conferencias de la biblioteca de esta casa de estudios (Campus de la UNA-San Lorenzo).

El evento tiene por objetivos:

- Comprender las dinámicas de la biodigestión anaeróbica y la metanogénesis
- Analizar el funcionamiento de los biodigestores
- Conocer los productos generados por la digestión anaeróbica
- Describir las experiencias regionales y mundiales sobre estas tecnologías

El taller cuenta con el apoyo de la **Asociación de Estudiantes de la Carrera de Ingeniería en Ecología Humana**, el **Grupo IFES** (Innovaciones para un Futuro Energético Sustentable), la **Cámara de Comercio e Industria Paraguayo-Alemana**, y **JECPY S.A.** (representante en Paraguay del grupo IFES).

**Inscripción e informes:** Carrera de Ingeniería en Ecología Humana FCA/UNA  
Tel: (+595 21) 585606 al 10 interno 120  
secretariacieh@agr.una.py  
<http://www.facebook.com/biodigestores>

Se adjunta afiche promocional